
王志民會見白春禮一行
香港文匯報訊 據中聯辦網訊，中聯辦主任王志民昨日在

辦內會見中國科學院院長白春禮一行，就中科院在港建立院
屬科研機構、進一步加強與香港的科技創新合作等進行交流。
王志民對白春禮率團來港並推動中科院率先在港設立科

研機構表示感謝。王志民指出，習近平總書記去年9月1
日對24位在港兩院院士的來信作出重要指示以來，內地
和香港的科技合作更加緊密，科技對話更加頻繁，合作領
域更加廣泛。中科院積極籌劃在港建設分院，將進一步深
化兩地科研與產業合作，加快大灣區科技創新發展，支持
香港融入國家發展大局。
白春禮表示，一年多來，香港創科發展呈現加速態勢，中
科院將深刻領會習近平總書記關於「兩個建設好」的重要講
話精神，繼續積極推進各項對港科技合作，全力參與建設香
港國際創科中心。

香港文匯報訊 據中聯辦網訊，中聯辦
主任王志民昨日在辦內會見博鰲亞洲論壇
秘書長李保東。
王志民對李保東一行的來訪表示歡迎，

感謝博鰲亞洲論壇一直以來對香港青年工
作的支持。王志民說，博鰲亞洲青年論壇
（香港）自2009年在港舉辦以來，規模
和影響力不斷提高，已成為香港青年年度
盛事。希望博鰲亞洲論壇繼續借助香港的
國際化優勢辦好青年論壇，向香港青年朋
友和國際社會講好「中國故事」，傳播
「中國聲音」，展示「中國方案」。
中聯辦副主任陳冬及有關部門負責人參

加會見。

王志民會見李保東

■王志民主任會見白春禮院長一行。
中聯辦網站圖片

■王志民主任會見李保東秘書長。
中聯辦網站圖片

香港文匯報訊（記者 文

森）本港高樓大廈林立，不

少上層單位經常出現滲水，

影響環境衛生。申訴專員公

署在2016年至今年9月，一

共收到360宗有關滲水辦未

有妥善處理滲水問題的投

訴，稱滲水辦用很多時間測

試仍找不到滲水源頭。申訴

專員公署昨日宣佈展開主動

調查，審研滲水辦處理滲水

投訴的成效，從而提出改善

建議。而為了令調查更全

面，公眾可於今年12月8日

或之前，以書面方式向公署

提供相關資料及意見。

滲水辦太水皮 申訴署主動查
33個月360宗投訴 市民批查極都搵唔到滲水源頭

公署指，本港的大廈上層單位，
喉管或地台防水設施失修，往

往導致下層單位出現滲水，當收到滲
水投訴後，由食物環境衛生署及屋宇
署職員所組成的滲水辦會進行調查及
測試，若結果顯示上層單位確是滲水
源頭，滲水辦會發出妨擾事故通知，
要求該單位進行所需維修。
申訴專員公署表示，由2016年至

今年9月的33個月內，公署共收到
360宗有關滲水辦未有妥善處理滲
水問題的投訴。
公署表示，不少市民投訴，滲水

辦往往用很多時間進行測試，但仍
找不到滲水源頭。

仍靠色水尋源 少用新科技
公署指出，滲水辦主要依靠色水

測試來確定滲水源頭，雖然亦有委
聘顧問公司，就複雜的個案使用紅
外線探測儀、微波探測儀等較新科
技，但並不普遍。
申訴專員劉燕卿表示，長期滲水

會對受影響者構成很大滋擾，亦造
成環境衛生問題，故展開主動調
查，以探討有否更好辦法，有效處
理滲水問題的投訴。

市民可12月8日前報料
劉燕卿說，為了令調查更全面，

申訴專員現邀請公眾於今年12月8
日或之前以書面方式向公署提供相
關資料及意見。
屋宇署和食物環境衛生署於2006年

成立聯合辦事處處理樓宇滲水的舉報。
發展局局長黃偉綸今年5月在立法會
答覆議員提問時表示，在過去3年，
平均每年收到約34,000宗滲水舉報、
已處理及完成調查的個案約28,000
宗，包括有部分個案因例如在調查期
間滲水情況停止而無進一步處理，同
期平均每年發出了5,200張妨擾事故
通知，大部分亦已遵辦。
同期根據《公眾衛生及市政條

例》亦作出了平均每年約90宗檢
控。

■■香港樓宇不時出現滲水問題香港樓宇不時出現滲水問題，，住客飽受滋住客飽受滋
擾擾。。 資料圖片資料圖片
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香港文匯報訊（記者 文森）社區組
織協會昨日發表本港收納還柙囚犯懲教
院所狀況調查報告，指本港懲教院所的
囚室設計及食物安排等方面均有改善空
間，有被還柙者更特別投訴院所內被還
柙者需共用衣物的安排，指有囚友曾因
而患上灰甲及俗稱「香港腳」的足癬等
傳染病，懲教署回應報告時重申該署一
向按法例規定以穩妥、安全、人道、合
適和健康的環境羈管在囚者。
調查在2016年至2018年間進行，社

區組織協會訪問了逾20名被還柙者，曾
被收押於荔枝角收押所的阿遠（化名）
批評，懲教署未有為被還柙者提供特定
的運動鞋，他們做運動時可能在沒有襪
子的情況下穿上其他人曾經穿過的運動
鞋，指自己曾因而染上灰甲。他並指曾
聽聞有囚友因獲發其他人用過的舊拖鞋
而患上「香港腳」。

上層丟垃圾 低層變蟲竇
同樣曾被還柙在荔枝角收押所的阿成

（化名）則不滿收押所內的環境衛生情
況，「於高層之囚室衛生情況仍可接受，

惟低層的囚室情況較差，主要原因是居於
上層囚室的還柙者會從玻璃窗戶投擲垃
圾，這導致垃圾積聚及蟑螂、蒼蠅叢
生。」他又投訴懲教人員未有就被還柙者
在非吸煙區吸煙採取行動，指收押所內通
風情況仍欠佳，風扇只安裝於走廊外。
社區組織協會指，荔枝角收押所已經
落成40年，認為懲教署應考慮為該收押
所進行翻新，全面改善環境衛生及設施
情況，認為當局應在可行情況下於囚室
裝設風扇，以促進囚室空氣流通，並考
慮安排特定人士定期清潔囚室，或提供
津貼予還柙者，增加清潔收押室的誘
因。協會並期望懲教署可為被還柙者提
供專用的個人內衣物品，避免出現交換
穿着共用內衣褲的情況。
懲教署發言人表示，在囚者使用的運動

鞋在每次使用後以稀釋的漂白水進行消毒
及清洗，以確保衛生，過往未有記錄指有
在囚者報稱因穿着署方提供的運動鞋而感
染皮膚病，並強調各院所囚室的通風情況
均符合相關標準，但承諾會密切留意相關
問題，會與有關部門緊密合作，採取一切
可行措施優化通風情況。

香港文匯報訊（記者 文森）立法會議員田北辰昨日引述港
鐵消息指，沙中線大圍至鑽石山段可以在明年中首先通車，不
用等沙中線工程全部完工，但港鐵昨日回應傳媒查詢時重申，
港鐵現時仍以大圍至紅磡段整段通車為目標，指鐵路分段開通
需配合多個因素，需慎重考慮。
田北辰昨日表示，早前接觸過港鐵公司，獲悉列車到達鑽石
山站後可以有空間轉回對面路軌，返回烏溪沙，稱沙中線大圍
至鑽石山段有望於明年年中前局部通車，馬鞍山線的乘客屆時
可直接到鑽石山，毋須經大圍和九龍塘轉車，指做法有助紓緩
九龍塘站現時的擠塞情況。
不過，港鐵發言人回應傳媒就有關消息查詢時表示，港鐵雖

然知悉有意見提議沙中線可分階段通車，但指分階段通車需考
慮工程進度，及信號系統和車務方面能否配合等因素，擔心分
段開通有可能對尚未開通路段的工程造成若干限制，影響日後
全線開通日期，重申公司現時仍以大圍至紅磡段整段同時通車
為目標。

政府：工程或延誤 通車暫無期
運輸及房屋局發言人則向傳媒指，鑑於近期紅磡站擴建工程

的調查工作，需要更多時間釐清事實和工程的狀況，重新檢討
沙中線的通車目標日期，稱局部開通沙中線的意見涉及多方面
複雜的技術及鐵路營運事宜，政府會適時和港鐵探討。
港鐵沙中線落成後，現有的西鐵線與馬鞍山線會合併成屯馬

線，中間增加了顯徑、鑽石山、啟德及土瓜灣等車站，但由於
工程早前被揭發紅磡站月台被剪短鋼筋等多項工程質量問題，
政府要求港鐵安排獨立第三方專家進行負重荷載測試，港鐵現
時正參考政府專家顧問團的意見，擬定紅磡站擴建工程和月台
層板的核實及測試，工程未知會延誤多長時間，沙中線暫時通
車無期。

局部定整段？
沙中線通車爆羅生門

港鐵沙中線紅磡站擴建工程調查委員會昨日繼
續聆訊。負責扎鐵部分的分判商泛迅負責人潘偉
山完成作供。潘偉山對於何時知道發生剪短鋼筋
事件，以及有沒有就事件向工人查問找出原因，
有不同說法。潘偉山多次被調查委員會主席夏正
民質疑他說謊，及企圖誤導委員會。
潘偉山昨日作供時，就何時知道鋼筋被剪短一

事有不同說法。代表政府的資深大律師許偉強先
後多次問潘偉山，何時知道地盤有鋼筋被剪短。
潘偉山初時堅稱，是2017年6月與港鐵就事件

會面時，才第一次知道有鋼筋被剪短。之後他又表
示，是見到有傳媒報道，才知道有剪鋼筋事件。不
過，律師許偉強向潘偉山展示兩張在2015年9月的相
片，以及當時禮頓就紅磡站鋼筋有問題事件向泛迅發
出不合格報告，潘偉山才改稱當時是他第一次聽過地
盤有工人剪鋼筋，涉及大約5支。

供詞與會面記錄不符
許偉強質疑潘偉山改口，潘偉山指，禮頓和他提過

有鋼筋未完全扭入，當時不知是「剪鋼筋」，他叫管
工張釗鋒調查，但他不知道結果。
委員會的專家委員Hansford看過相片後，形容是

惡夢。調查委員會主席夏正民詢問潘偉山，在收到港
鐵向泛迅發出不合格報告後，有沒有向工人查問原
因，又或者嘗試找出問題。潘偉山表示沒有查問，亦
沒有找出問題。
不過，許偉強隨即指出，根據潘偉山及港鐵的會面

記錄，他曾向工人查問事件，以及給予訓示。

泛迅地盤主管：工人可能剪筋
調查委員會主席夏正民聽罷，問潘偉山為何要說謊。夏正民
指，潘偉山是嘗試「兜圈」，企圖誤導委員會，對此感到不高
興，並指今次成立調查委員會是為香港社會，而不是潘偉山的
個人利益。
潘偉山完成作供，委員會昨日下午傳召泛迅的地盤管工張釗

鋒作供。代表委員會資深大律師 Ian Pennicott 向張釗鋒展示
多張地盤相片，其中一張顯示有工人疑似利用手提工具切割有
螺絲紋的鋼筋，律師問張釗鋒，估計工人是否在剪鋼筋，以及
為什麼要剪。
張釗鋒表示，他在報章中見過相片，而相中工人有可能是泛
迅工人，又指相片顯示工人疑似是剪鋼筋，或做一些修補工
作，有可能是鋼筋的螺絲頭不適合使用，所以要剪短。
委員會主席夏正民問他，有無可能是因為螺絲扭不進螺絲帽

而要剪短，張釗鋒答有可能。
張釗鋒表示，自己取得由職訓局頒發的扎鐵證書已約10

年，是泛迅在沙中線紅磡站地盤內最高級員工，而且幾乎日日
在地盤內工作。
他指，負責供應物料的公司「人和科技」曾給予兩頁文件，
以及在地盤實地向工人講解，安裝鋼筋進入螺絲帽的正確方法
和工序。
聆訊下一個焦點，是總承建商禮頓的員工開始作供，首位是

現身在澳洲的項目總監 Malcolm Plummer ，今日早上會進行
視像作供。 ■香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 文森）
香港社會創業論壇主辦、19間
機構合辦的第十一屆社企民間
高峰會（SES 2018）將於11月
22日至26日舉行，社企民間高
峰會籌委會主席容蔡美碧表
示，今年以「快樂創新 為民所
享」為主題，凝聚本港民、
商、學、官以及其他來自不同
地區的人士，集思廣益，以創
新的企業精神共同推動社會改
革。國際研討會由 40 位來自
英、美、德、韓以及兩岸三地
等國家或地區的社創領軍人物
及學者主持。
容蔡美碧昨日出席電台節目
時表示，社企民間高峰會是一
個跨界別平台，由19個民間機
構主辦，並有23個夥伴及30多
個支持機構，其中團結香港基
金政策研究院主管黃元山亦很
支持社企及金融創新，而基金
近年亦有就社企相關議題進行
研究，例如是「社會創新」及

「社會影響力債券」等。
容蔡美碧表示，社企民間高

峰會希望能凝聚本港民、商、
學、官及不同界別人士，包括
智庫及金融界，集思廣益，以
創新的企業精神探討社企相關
議題，推動合作，她又表示，
近年他們着重利用商界力量及
金融優勢，去解決社會問題。

研「影響力債券」減青年犯罪
出席同一節目的黃元山表

示，社企帶動社會創新，而這
些「社會創新」DNA基因，近
年亦注入商界，帶來創新動
力。黃元山又提到較早前進行
的「社會影響力債券」研究，
概念是社企提供服務例如「邊
青」服務，以減少青年坐監，
以達到減少社會成本，當服務
達至成效，政府或機構會予投
資者回報，現時外國已有相關
投資，本港政府亦有相關研
究。
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凝聚民商學官 解決社會問題 囚室髒鞋「共享」香港腳互傳染
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香港文匯報訊（記者 高俊威）廣
深港高鐵 （香港段） 自開通後，備
受港人及旅客歡迎，最近更憑藉卓越
設計，榮獲2018 Hong Kong Design
Awards 和 國 際 2018 GOV Design
Awards的社區－服務(Community –
Service) 類別金獎。
兩項大獎印證港鐵和作為項目擁有
人的特區政府，為高鐵投入服務所付
出的努力予以肯定。
高鐵 (香港段) 是將香港連接到全

國超過2.5萬公里的龐大高鐵網絡，
為乘客提供更舒適和方便旅程，並
為本港經濟發展創造無限機遇。充
滿時代感的西九龍站空間寬敞，提
供多元化服務以滿足不同乘客需
要。
由港鐵營運的「動感號」列車，提
供前往深圳和廣州的服務，車上備有

多項設施供乘客使用。
港鐵行政總裁梁國權表示，高鐵
(香港段) 是公司過去20年來交付最大
型的基建項目。
港鐵同事與特區政府相關政策局及

部門合力完成此重要項目，港鐵對於
這項傑出成就獲得肯定引以為傲，並
將繼續致力為香港市民，以及來自中
國內地和世界各地的乘客，提供最優
質的高鐵服務。

Hong Kong Design Awards 和
GOV Design Awards均由DRIVENx-
DESIGN舉辦，獎項由設計業內知名
工作室和行業組織的專家和設計主管
擔任評審。

高鐵港段奪兩設計大獎

◀▲香港西九龍站為香港新地標，設計呈流線型，空間寬敞兼富
時代感，為高速鐵路的乘客提供多元便利的服務。


